

Proyecto Libertad

la sociedad

[03]



**PASTORAL PENITENCIARIA
PASTORAL DE
JUSTICIA Y LIBERTAD**

la generosidad

[04]



**VENEZUELA
50 AÑOS DE NUEVA
PRESENCIA MERCEDARIA**

nuestra vida

[05]



**III ENCUENTRO DE
COLEGIOS MERCEDARIOS
FIESTA DE SAN RAMÓN**

la juventud

[06]



**INICIO DE NOVICIADO
PROFESIÓN Y DIACONADO
DE FR. SAÚL BENAVIDES**

la historia

[07]



**RAMÓN DE PLEGAMANS
FUNDADOR DEL PRIMER
CONVENTO DE LA MERCED**

la frontera

[08]



**FRAMERSE
FRATERNIDAD MERCEDARIA
SEGLAR EN MARACAIBO**

LA MERCED SERVIDORA CON MARÍA

El mes de septiembre es una referencia significativa y oportuna para nuestra Familia Mercedaria, porque celebramos la fiesta de Nuestra Santísima Madre María de la Merced y con ella el recuerdo de los ministerios de caridad que podemos resumir en visitar y liberar a nuestros hermanos cautivos. Son hermosas todas las fiestas de la Madre del cielo pero esta de la Merced ofrece algo muy especial a la devoción mariana. Se ha dicho muy oportunamente que el título de la Merced si no existiera sería necesario inventarlo. Pero existe, afortunadamente, y expresa al mismo tiempo la solidaridad y la ternura materna.

Nos presenta a María humilde y fuerte al mismo tiempo. Ella se proclama la sierva del Señor pero Ella es la que vence a las fuerzas enemigas. Siendo resplandiente de gloria, Reina del cielo y de la tierra, no tiene miedo de dejar la corona real y de bajar a las mazmorras para encontrar, aliviar, visitar y liberar a sus hijos oprimidos, esclavos de los vicios y del pecado. Ella es la mujer plenamente libre que quiere expandir a todos el don personal de su Hijo, resumen de grandeza para la entera humanidad.

Observamos pronto la característica de la primera discípula del Señor: el servicio. Detrás del ejemplo de su hijo Jesús que ha venido no para ser servido sino para servir. Ella sobresale en el servicio. Todos somos sus deudores. No merecemos sus atenciones pero las necesitamos. En sus manos se ha encontrado bien el mismo Hijo de Dios, Jesús. Nos sentimos animados en hacer todo esfuerzo, en poner toda atención para enlazar más fuertes relaciones con Ella, porque en sus manos nosotros también nos encontraremos bien. Ella nos da la vida. Nos da a Jesús, fruto bendito de su vientre. Dios la ha preparado para esto. Nos ha puesto a todos en su Corazón Inmaculado y quiere que, a su vez, cada uno la lleve en su corazón. Como Juan, el discípulo predilecto que la llevó a su casa. Y esto no significa sólo los cuatro muros domésticos, sino por que hace referencia a la misma vida.

¿Qué tenemos que pedir en este mes de septiembre que vuelve? ¿Qué tenemos que aprender de la Virgen de la Merced, que



tradicionalmente llamamos nuestra Santísima Madre? Precisamente ser nosotros mismos la merced de Dios. Puede ser que esta afirmación corra el riesgo de no ser entendida. Quiero expresarlo con un ejemplo. San Pedro Nolasco, un joven mercader del siglo XIII, cuando encontró la llaga de la esclavitud, tuvo la gracia de descubrir en el hermano cautivo la perla preciosa del Evangelio y él se transformó en merced para él, poniéndose a su total disposición. Él quiso que toda su obra de caridad hacia los cautivos cristianos, inspirada por la Madre de Dios, fuese puesta a los pies de la Virgen Madre, llamada así de la Merced.

¿Qué tenemos que pedir a María Santísima de la Merced? Que nos contagie. Que su amor nos transforme, que florezca en el jardín del corazón el arbolito del amor hermoso que parece que haya desaparecido de nuestra tierra, que venga pronto la civilización del amor, inaugurada por Jesús, el cual otra cosa no quiere que todo el mundo arda en un incendio de amor. Que diga también para nosotros lo que dijo en las bodas de Caná: "No tienen más vino". El mes de septiembre nos acerca a Ella. Nuestra devoción a la Virgen nos debe transformar en merced para los pobres, los oprimidos, los esclavos los cuales desgraciadamente nunca faltan. Cambian los tiempos, los lugares pero los esclavos siguen cubriendo la faz de la tierra. Visitar y liberar en nombre de María de la Merced esta es la tarea para los tiempos actuales. Todos podemos ser merced en su nombre. Esto es la prolongación de su ser, hacerse servicio.

En este Año de la Eucaristía, la Merced se presenta fortalecida con el Pan bajado del cielo. Para los Mercedarios, llamados con voto a dar la vida, es imprescindible alimentarse de este Sacramento, una verdadera, fundamental exigencia. "Sin mi no podéis hacer nada", ha dicho Jesús. Estas palabras no se pueden discutir, son absolutamente verdaderas. Merced es, por tanto Eucaristía que significa dar la vida a los pobres, a los oprimidos, a los esclavos. Es lo que vemos desde los inicios de la Orden mercedaria: primero entre todos, su mismo fundador Pedro Nolasco, seguido por san Ramón Nonato, por la beata Mariana de Jesús y detrás de ellos por todos los Mercedarios, porque no se puede ser merced sin la Eucaristía.

✠ P. Giovannino Tolú
Maestro General

"MAGNIFICAT", UN CANTO A LA LIBERTAD

En esta época en la que tanto se habla de reivindicaciones y se quiere destacar el papel fundamental e imprescindible de la mujer, vale la pena recordar a María, la mujer que, sin participar en manifestaciones ni vociferar consignas extrañas, brilló con luz propia y fue la primera en reivindicar la igualdad social en nuestro mundo. Soñó con una verdadera fraternidad humana y pidió a Dios la creación de una sociedad nueva, en la que pudiera reinar la justicia y desaparecieran las desigualdades entre ricos explotadores y pobres oprimidos,

entre poderosos y esclavos, para que todos los hombres pudieran sentirse hermanos. Otro detalle a tener en cuenta es que su crítica no se deshizo en palabras más o menos elocuentes y llamativas, sino que produjo unos resultados muy positivos. No se conformó con denunciar la situación reinante, sino que además, puso su grano de arena en la construcción de una sociedad más justa, humana y fraterna. Y algo que resulta todavía más llamativo: María continúa a pie de obra velando por todos sus hijos. Su corazón de madre le empuja a compadecerse de todos y a interceder por los últimos y más necesitados como son los pobres, los enfermos y tantos niños, hombres y mujeres, que continúan sufriendo opresión, falta de libertad y respeto a su dignidad humana en las nuevas y vergonzosas cautividades de comienzos del siglo XXI. Ella es su defensora.

La preocupación de María por la humanidad, sentada a la mesa de la libertad sin opresores ni oprimidos, sin esclavos ni tiranos, conviviendo en fraternidad se remonta al Magnificat. En este antiguo himno, María entona un canto de gratitud al Dios de la libertad, que se ha compadecido de su pueblo Israel, liberándolo de la opresión egipcia, acompañándole en su peregrinar por el desierto y regalándole una patria para vivir en libertad y ser dueño de su propia historia. La joven nazaretana se hace eco, en el canto del Magnificat, de la acción salvadora de Dios en favor de su pueblo, y se alegra porque, a pesar de la rebeldía y pecado de Israel, el Señor ha permanecido fiel a la palabra empeñada, a la promesa de salvación hecha a sus antiguos patriarcas. María proclama la grandeza del Señor porque, no obstante su pequeñez, se ha fijado

en ella y le ha constituido en un eslabón importante de la cadena de misericordia divina "que llega a sus fieles de generación en generación" (Lc 1,50).

Reconoce que la acción liberadora de Dios en favor de Israel pasa, por su medio, al pueblo cristiano; y, desde el pueblo cristiano, se expande a toda la humanidad. Intuye que su generosa colaboración en el plan salvador de Dios será motivo de alegría y gratitud: "desde ahora me felicitarán todas las generaciones, porque el Poderoso ha hecho obras grandes por mí... y su misericordia llega a sus fieles de generación en generación" (Lc 1,49-50). Ciertamente, el perdón, la amistad con Dios y la salvación de la humanidad son obra y regalo de Jesús; pero, hay que reconocer que ha sido María la primera que ha participado, de manera excepcional y única, de la ternura y misericordia divinas al pedirle el Señor su colaboración humana para realizar el milagro de la encarnación de su Hijo. Y ella no se echó atrás, y puso su persona y su vida al servicio del plan salvador de Dios: "Aquí está la esclava del Señor, hágase en mí según tu palabra" (Lc 1,38). Ante el deseo divino, se olvida de sus proyectos personales y acepta como propio el plan del Señor.

Con la presencia de Jesús en sus entrañas, María se transforma en el rostro humano de la misericordia de Dios y se llena de amor y ternura; y de esta plenitud desbordante participan las personas que comparten con ella la vida: la familia de Nazaret, Isabel, sus vecinos, los novios de Caná, los discípulos esperando la venida del Espíritu Santo y todos los que tuvieron alguna relación con ella. Y, a partir de la escena de la cruz, en la que Jesús confía la suerte de la familia cristiana representada en la

persona del discípulo amado al cuidado de María: "mujer, ahí tienes a tu hijo" (Jn19,27), se multiplican sus cuidados y preocupaciones de madre por la nueva familia nacida al pie de la cruz. La multitud de advocaciones marianas surgidas a lo largo de la historia y en los lugares más insospechados de la tierra nos hablan bien a las claras de los desvelos maternos de María. Cada una, a su manera, se hace eco de su preocupación de madre, de su compasión ante cualquier desgracia humana, de su intercesión delante del Señor, de su intervención y ayuda generosa. Tenemos que afirmar que ha sabido cumplir maravillosamente la tarea maternal que Jesús le ha confiado.

La mujer amante de la libertad, que, en el canto del Magnificat había abogado por una verdadera fraternidad entre los hombres, sin dueños ni esclavos, no pudo soportar el dolor y lágrimas de aquellos hijos suyos que lloraban su falta de libertad, lejos de sus hogares y sometidos a dura esclavitud. Ella fue la que suscitó en San Pedro Nolasco sentimientos de compasión y misericordia, y en él encontró al mensajero ideal de su amor y compasión para visitar y hacerse presente en medio de estos hijos sin libertad, para comunicarles esperanza y devolver la sonrisa a sus vidas. Para la familia mercedaria y devotos de la Merced el Magnificat tiene un encanto especial por ver reflejados en él algunos rasgos muy característicos de nuestra espiritualidad y actividad apostólica. Ciertamente, la letra es creación personal de María; a nosotros, en el comienzo del siglo XXI, nos toca poner la música y entonar con mucha fuerza y alegría este precioso canto mercedario a la libertad.



PASTORAL DE JUSTICIA Y LIBERTAD



Siempre he agradecido a Dios, y ahora más que nunca, las amenas charlas informales que sobre la misión pastoral en las cárceles nos daba el P. Bienvenido Lahoz Laínez a los seminaristas mercedarios, con motivo de sus periódicas visitas a las Casas de Formación (Postulantado-Noviciado-Coristado) de nuestra Provincia mercedaria de Aragón. Recuerdo especialmente sus reflexiones sobre el Cuarto Voto mercedario, al que denominaba Voto de sangre, y la actitud (victimación u ofrenda permanente de nuestras vidas a Dios) con que nos pedía lo viviéramos gozosamente: consideraba el Apostolado Penitenciario desempeñado en nuestra Provincia mercedaria como una forma concreta de ejercer y vivir el Cuarto Voto en la actualidad.

Al disertar sobre el Apostolado Penitenciario, además de hablarnos de la misión redentora que realizaban los Capellanes mercedarios y las Hnas. Mercedarias de la Caridad en la Cárcel Modelo de Barcelona, nos hablaba también con no menor entusiasmo de la acción pastoral realizada fuera de la cárcel por la "Pía Unión Propresos": institución mercedaria y diocesana que consideraba germen de una futura Pastoral Penitenciaria que, desarrolladas sus posibilidades virtuales, terminaría integrada en la Pastoral de las diócesis.

El P. Bienvenido Lahoz Laínez denominaba al Cuarto Voto mercedario "Voto de sangre" y nos pedía que lo viviéramos gozosamente: consideraba el Apostolado Penitenciario una forma concreta de vivir el Cuarto Voto en la actualidad

Meses antes de su muerte (+ Barcelona, 28 de diciembre de 1970), pudo comprobar el P. Bienvenido Lahoz el inicio de un cambio radical en la concepción y orientación de la Pastoral Penitenciaria en España, cambio por el que luchó con denuedo durante sus años de Capellán de la Cárcel Modelo de Barcelona (1939-1959) y, ya emérito, hasta que la enfermedad lo postró definitivamente en cama: con fecha 17 de septiembre de 1970, reunidos en asamblea, los Capellanes de Prisiones pedían en carta dirigida al Presidente de la Conferencia Episcopal Española la integración de la Pastoral

Penitenciaria en la Pastoral de la Iglesia. Petición que fue aceptada, encomendando a un Obispo su atención (1975) e integrándola en la Comisión Episcopal de Pastoral Social (1978).

A partir de esta fecha, la Pastoral Penitenciaria prosiguió su desarrollo con ritmo sostenido, potenciado con la entrada en vigor del Acuerdo sobre Asuntos Jurídicos, firmado en Roma el 3 de enero de 1979 entre la Santa Sede y el Estado español. Desarrollo que hasta el momento ha seguido los siguientes pasos de transición:

- De una mera asistencia religiosa en las cárceles a una Pastoral eclesial más plena: anuncio del Evangelio, celebración de la fe y diaconía o servicio de la Caridad.
- De un sacerdote integrado por oposición en el Cuerpo de Capellanes, como funcionario del Estado y dependiente de la Dirección General de Prisiones, a un/a responsable de la atención religiosa nombrado/a por el Obispo correspondiente y autorizado/a por la Dirección General de Prisiones para ejercer la misión pastoral en el Centro Penitenciario
- De un capellán pleni y polivalente a una Capellanía o Comunidad cristiana en Establecimiento Penitenciario, llamada a integrarse en la Parroquia donde se halla el Centro Penitenciario y, con la Parroquia, en el Arciprestazgo y en la diócesis
- De un Voluntariado genérico de Prisiones a la de Agentes de Pastoral Penitenciaria con misión pastoral en las cárceles y fuera de las cárceles a nivel de diócesis y/o de parroquias, especializado para las áreas religiosa, social y jurídica en los ámbitos de la prevención, de la prisión y de la inserción

- De una Capellanía Penitenciaria que hacía presente la cárcel en las diócesis a unas diócesis que integran en su organigrama y en la pastoral diocesana de conjunto la Pastoral Penitenciaria, a través de las Delegaciones diocesanas de Pastoral Penitenciaria

- De una Pastoral centrada en los delinquentes a una Pastoral preocupada también por las víctimas de los delitos, como se ha podido observar durante la celebración (Madrid, 16-18 septiembre 2005) y las Conclusiones del VII Congreso Nacional de Pastoral Penitenciaria, centrado en la Mediación-Reconciliación o Pastoral de Justicia y Libertad.

Muchas de las esperanzas que el P. Lahoz nos quiso transferir a los futuros mercedarios son hoy realidad pastoral eclesial

Muchos de los deseos y esperanzas que el P. Bienvenido Lahoz nos quiso transferir a los futuros mercedarios son hoy ya realidad pastoral eclesial, refrendada por el Papa Juan Pablo II con su Mensaje jubilar sobre las cárceles (9 julio 2000) y que podría definirse como "la acción pastoral de la Iglesia diocesana en el mundo penitenciario (prevención-prisión-inserción) a favor de las personas que viven, han vivido o se hallan en riesgo de vivir privados legalmente del don de la libertad, y de sus víctimas".

† P. José Sesma León
Director del Departamento
de Pastoral Penitenciaria

20.VII.1955 - 20.VII.2005

50 AÑOS DE NUEVA PRESENCIA MERCEDARIA EN VENEZUELA

Los religiosos de la Merced de la Vicaría de Venezuela tenemos la honda satisfacción de compartir, la alegría que sentimos por los 50 años de nueva presencia de los mercedarios en esta "tierra de gracia", como la llamó Cristóbal Colón. También queremos agradecer de corazón al pueblo venezolano la cordialidad, cariño, bondad y generosidad con que nos ha acogido.

AÑO JUBILAR MERCEDARIO
20-julio-2005 al 20-julio-2006

La Conferencia Episcopal en su 84 Asamblea Plenaria, decretó el 12 de julio de 2005 un Año Jubilar Mercedario, entre otros motivos, por considerar:

-Que desde el primer momento de la evangelización de nuestro Continente los Frailes Mercedarios trajeron la semilla del Evangelio a nuestra Patria.

-Que la devoción a la Santísima Virgen bajo la advocación de Las Mercedes, patrona de Caracas, se ha extendido a lo largo y ancho del territorio nacional, siendo numerosas las parroquias que llevan su nombre.

-Que a partir del 20 de julio de 1955 los Frailes Mercedarios regresaron al país y han desarrollado una fructífera labor pastoral en parroquias, colegios y prisiones.

**ACTO ACADÉMICO: 50 AÑOS
DEL REGRESO A VENEZUELA**

El 20 de julio de 2005 a las 2 p.m. y con motivo del inicio de el Año Jubilar Mercedario, celebramos un Acto Académico. Presidieron el Encuentro el Excmo. Sr. Nuncio Apostólico de su Santidad, **Mons. Giacinto Berloco**; el Excmo. Arzobispo de Maracaibo, **Mons. Ubaldo Santana**; el Excmo. Obispo Mercedario de Carora, **Mons. Ulises Gutiérrez**; el Rvmo. P. Maestro General de la Orden, **Fr. Giovannino Tolú**; el Rvdo. P. Provincial **Fr. Florencio Roselló**; el Vicario Provincial, **Rvdo. P. Francisco Gargallo**; el Rvdo. P. Juan Devesa, historiador mercedario, y el P. Guillermo

Ripoll, animador del Encuentro. Participaron en el Acto Conmemorativo unas 320 personas de las delegaciones de las parroquias, colegios, voluntariado penitenciario, fraternidades mercedarias, movimientos, grupos, comunidades laicales y miembros de congregaciones religiosas.

**EUCARISTÍA DE ACCIÓN DE GRACIAS
EN IGLESIA "LAS MERCEDES"**

A las 6.00 p.m. nos trasladamos a nuestra antigua Iglesia "Las Mercedes", que regentan los frailes capuchinos, para celebrar la Misa Solemne de Acción de Gracias por los 50 años del regreso de los Mercedarios a Venezuela. Fue presidida por el Nuncio Apostólico, y concelebrada por los Obispos antes mencionados y el Excmo. Obispo de la Zona Oeste de Caracas, **Mons. Saúl Figueroa**; los religiosos mercedarios, los capuchinos con el Superior Provincial, y algún diocesano; total unos veintiséis. Los seminaristas mercedarios fueron los organizadores de la liturgia, los acólitos y el ceremoniero mayor. Los ministerios de música de Catia y San Bernardino animaron la celebración.

En la homilía el Sr. Nuncio elogió am-



pliamente el trabajo pastoral de los mercedarios en Venezuela. Después de la comunión el P.Maestro General leyó el texto de la Bendición Apostólica de su Santidad Benedicto XVI a la Vicaría, y el P. Francisco Gargallo, Vicario Provincial, el decreto de la Conferencia Episcopal de Venezuela sobre el Año Jubilar Mercedario, y el P. Guillermo Ripoll dirigió las palabras finales de agradecimiento. Participaron en la Eucaristía aún más personas que en el Acto Académico. La Iglesia de Las Mercedes estaba llena. Terminada la Eucaristía de Acción de Gracias nos trasladamos todos, Familia Mercedaria, Amigos de la Merced e invitados al Colegio Tirso de Molina para el Brindis y el Ágape de los 50 años que fue abundante y variado.

† P. Francisco Gargallo
Vicario Provincial de Venezuela

III ENCUENTRO DE COLEGIOS MERCEDARIOS

Barcelona, cuna de la Orden de la Merced ha sido sede del III Congreso de Colegios Mercedarios de España del 3 al 6 de julio de 2005. Cerca de 300 educadores de los colegios mercedarios de España se han reunido en este congreso bajo el lema: **Escuela mercedaria, misión compartida**. Los educadores mercedarios han reflexionado en estos días sobre esa misión de ser educadores para la libertad y la solidaridad y se han imbuido de espíritu mercedario visitando la Basílica de la Merced, el Antiguo Convento de la Merced (hoy Capitanía General) y la Abadía de Montserrat.

FIESTA DE SAN RAMÓN

San Ramón y su santuario un año más, el día 31 de agosto, festividad del santo mercedario se convirtió en un centro de peregrinación de devotos de san Ramón que se han acercado a su santuario para pedirle y darle gracias a Dios por la intercesión de nuestro santo no nacido. Miles de personas a lo largo de ese día se han ido acercando al santuario para participar en la eucaristía y dar las tres típicas vueltas (“tombs”) alrededor del camarín donde se custodian las reliquias de san Ramón Nonato en recuerdo de las tres vueltas que la mula ciega dio alrededor de la ermita de san Nicolás con el cuerpo muerto de san Ramón.

EL SEMINARIO MERCEDARIO DE REUS

Un nuevo libro del P.Joaquín Millán Rubio ha visto la luz “El Seminario Mercedario de Reus”. En este libro de 456 páginas el P. Millán va dando a conocer la historia del Seminario Menor de Reus (1941-1991), cincuenta años de historia viva, donde se han formado la mayoría de los religiosos de la provincia de Aragón. Un libro en el que los religiosos de la provincia de Aragón se sienten protagonistas porque en ese seminario forjaron su vocación mercedaria.

LOS MERCEDARIOS EN EL CARIBE

Es el título del libro que ha escrito el mercedario P. Ignacio Zúñiga Corres sobre la presencia de la Orden de la Merced en El Caribe desde 1493 hasta la actualidad, momento en el que los PP. Mercedarios estamos celebrando las Bodas de Oro de nuestro regreso a Venezuela en 1955. El libro está editado por el Instituto Histórico Padre Gazulla de nuestra provincia de Aragón y tiene 643 páginas. Gracias P. Ignacio por darnos a conocer parte de nuestra historia

EJERCICIOS FAMILIA MERCEDARIA

Desde el 15 al 21 de julio de 2005 el convento de El Olivar acogió la tanda de ejercicios espirituales de la Familia mercedaria. Concurrimos Mercedarios de las provincias de Castilla y de Aragón, Mercedarias Misioneras de Barcelona, Mercedarios de la Caridad y laicos mercedarios. Fueron siete días de gozar el silencio, la oración, la reflexión, la fraternidad, la naturaleza y la acogida de los hermanos de la comunidad olivareña.



PROGRAMA DEL ACTO ACADÉMICO: 50 AÑOS DEL REGRESO A VENEZUELA

“Exposición de las dificultades encontradas en la fundación de la Merced en Venezuela en los años 1528 y 1638 y las facilidades para su retorno en 1955”, por el P. Francisco Gargallo, Vicario Provincial.

1ª Ponencia: “El ayer de la Merced” por el P. Juan Devesa.

2ª Ponencia “El hoy de la Merced”, por el P. Giovannino Tolú, Maestro General.

Bautizo del libro “Los Mercedarios en el Caribe” del P. Ignacio Zúñiga. Presenta el P. Juan Devesa.

Bautizo de la publicación “El ayer y el hoy de la Merced en Venezuela” fruto de la colaboración de todos los religiosos de la Vicaría. Presenta el P. Guillermo Ripoll.

Clausura del Encuentro por Mons. Ulises Gutiérrez Reyes, Obispo de Carora.





PRIMERA PROFESIÓN DE VOTOS SIMPLES

El día 1 de agosto de 2005 el Santuario de San Ramón volvió a vestirse de fiesta por la profesión de votos simples que Eduardo J. Pérez, Marco Rincón (venezolanos) y Francisco Javier Palomares (español) emitieron ante el P. Provincial Fr. Florencio Roselló rodeados de muchos religiosos mercedarios, familiares y amigos.

PROFESIÓN SOLEMNE DE FR. SAÚL BENAVIDES

El día 24 de julio de 2005 dentro de los actos celebrativos con motivo de los 50 años de la Vicaría Mercedaria de Venezuela el religioso Fr. Saúl Benavides, de nacionalidad colombiana emitió los votos solemnes como religioso mercedario en la parroquia de San Ramón Nonato de Catia-Caracas con alegría y la presencia de los religiosos mercedarios de Venezuela.



DIACONADO DE FR. SAÚL BENAVIDES

La parroquia mercedaria de San Ramón Nonato de Catia-Caracas (Venezuela) se vistió de fiesta grande el día 31 de agosto de 2005 con la ordenación diaconal de Fr. Saúl Benavides que recibió la ordenación de diácono del obispo mercedario de la diócesis de Carora (Venezuela) Mons. Ulises Guitierrez.

NUESTROS HERMANOS DE LA PROVINCIA DE CASTILLA

El día 15 de agosto, solemnidad de la Asunción de María, titular de la Provincia Mercedaria de Castilla en la iglesia de la casa de noviciado de Verín (Orense) los jóvenes Guillermo Aguilar, Luís González, Enrique Pérez y Enrique Merino prometieron sus primeros votos como religiosos mercedarios.



INICIO DE NOVICIADO

El día 27 de agosto de 2005 con el rito de la toma de hábito iniciaron el año de noviciado tres jóvenes Joel A. Cojolón (guatemalteco), Cristián y Mariano Valera (españoles) en el convento de San Ramón (Lleida) rodeados de la comunidad mercedaria, de feligreses del pueblo de San Ramón y de familiares y amigos de los novicios de Castellón y Elche, ciudades de donde son Cristián y Mariano, respectivamente.

RAMÓN DE PLEGAMANS

El fundador del primer convento de la Merced, Ramón de Plegamans, el de las manos plegadas, el orante. Aunque más propio fuera llamarle Ramón el de las manos extendidas, como magnánimo, por colaborador.

De él nada sabemos hasta el 5 de agosto de 1232. Día en que realizaba algo sumamente trascendental para los Mercedarios, comprando, a favor de la obra de la limosna de los cautivos, seis dextros y medio de arenal, en el burgo de Barcelona al borde del mar en el lugar llamado Villanova, otorgándoselos de inmediato a fray Pedro Nolasco.

Fue el 10 de agosto. Cuando Ramón declaraba: En Nombre de Cristo. Sea notorio a todos cómo yo, Raimundo de Plegamans, para remedio de mi alma, de las de mis parientes y de todos los fieles difuntos, doy y ofrezco al Señor Dios y a la limosna de los Cautivos, y a ti, Pedro Nolasch, procurador de dicha limosna, y a tus sucesores gestores de esa limosna todo aquel arenal que yo compré de Guillermo de San Jaime y su esposa Dulcia por el precio de cuarenta maravedíes, entregándote a ti, dicho Pedro Nolasch, la carta de compra que entonces hice, cediendo a ti y a la misma limosna para siempre todos los lugares, derechos, voces y acciones reales y personales que de ahí a mí me competen o deben y pueden competir por cualesquiera modos, de todos los cuales vos uséis como de cosa propia vuestra de la misma manera que yo podía antes de la presente donación y oblación.

Nuestros cronistas buscaron a Ramón ascendente glorioso

y familia linajuda. A mí se me da que no fue sino un hombre de negocios, mercader. Hasta me atrevería a calificarlo de colega de Pedro Nolasco, su gran amigo de siempre, el generoso colaborador de toda su obra. Pedro Nolasco quería irse del hospital de Santa Eulalia y del palacio real, que le dieran los patronos de la fundación, el obispo Berenguer de Palou y el rey don Jaime, y donde viviera desde 1203.

Los historiadores conjeturan que lo hizo porque los frailes ya no cabían en el espacio que les otorgara el Monarca en su propio palacio. Y que Nolasco quería librarse de la corte regia y de los asuntos seculares, a fin de servir más acendradamente al Señor y poder trabajar con mayor libertad en la redención.

Yo agregaría a esas razones, obvias y suficientes, dos justificaciones creo de gran peso. Pedro Nolasco necesitaba obrar con libertad, independizarse del obispo y su cabildo, que le mediatizaban en la gestión del hospital de Santa Eulalia, y del Rey, que se ingeriría en el desenvolvimiento de la Orden. Fuera fundadores, eran los patronos, mas se imponía cortar el cordón umbilical. Pero, además, Nolasco tenía la obsesión de levantar santuario a santa María, como inspiradora y fundadora de su Obra, como madre de los frailes Redentores.

Y para materializar la utopía de Nolasco, ejecutor del ensueño, allí estaba el amigo de siempre, Ramón el de las manos generosas, que, imagino, correría a Pedro y lo llevaría a

dar una vuelta por la ciudad, por sus alrededores. Hasta que dieron con el Arenal. Era lo que buscaba el Patriarca. El lugar solitario, donde no había edificios, a las orillas del Mediterráneo, tan sugerente para el mercader de antaño y el redentor de hogaño. Las olas que llegaban a su predio le romancaban singladuras, tormentas, llantos de cautivos, roturas de cadenas, gritos de libertad.

Pedro Ramón de las manos generosas no se quedó ahí. Puso el solar, pero además construyó el convento. Tan apresuradamente que, nos consta, ya el 31 de agosto, de ese mismo año, había obra hecha. Y en 1234 estaba terminado el monasterio con sus estancias y claustros, su oratorio, el lugar para los religiosos, un hospital para acogida de los pobres y los cautivos, hasta alojamiento para los reyes. Ignoro si alcanzaría a verlo en la tierra, pero desde el suelo o desde el cielo alcanzó dos grandes alegrías: que el 29 de abril de 1249 el obispo de Barcelona, Pedro, otorgara a su institución abrir templo público, con campanas y altar de la Virgen; que el 28 de agosto de 1250 Jaime I confirmara su obra, la creación del monasterio barcelonés, en palabras del padre Nadal Gaver, el primero y principal convento de la Orden, su cabeza, del cual los otros cenobios tomaron origen como los riachuelos de la fuente.

Un día se durmió en aquella casa que había levantado para la Merced y para santa María. Los frailes, sus hermanos, cobijaron su cuerpo en el lugar de honor, en el presbiterio, como extasiado ante la Señora, y cerraron su sepultura con una lápida que ostentaba dos manos cruzadas. Es que, consumada su obra, podía cruzarse de brazos, reposar.

¶ P. Joaquín Millán



FRAMERSE

FRAMERSE es una Asociación Civil sin fines de lucro fundada en la Parroquia de San Ramón Nonato, Maracaibo, el 24 de Septiembre de 1990, a iniciativa del P. Antonio Abella.

La Parroquia San Ramón Nonato contiene dos realidades sociales paradójicas; por una parte urbanizaciones de clase media alta, y por otra parte barrios muy pobres.

Desde su fundación, hace 27 años, la parroquia siempre promovió una gran integración de todas las zonas y realidades parroquiales y una acción solidaria de corresponsabilidad con los más desfavorecidos. Así nació FRAMERSE (Fraternidad Mercedaria Seglar). Actualmente, Framerse cuenta con:

COMEDORES

4 comedores sociales, uno en cada Barrio marginal, en los que se reparte diariamente comida preparada y nutricionalmente balanceada a 500 niños entre 0 y 6 años, por ser esta la edad crítica para el correcto desarrollo cerebral y físico:

El comedor del Barrio "La Lucha" se inauguró en septiembre de 1991. El comedor del Barrio "Teotiste de Gallego" en septiembre de 1992.

El comedor del Barrio "El Valle" se fundó en septiembre de 1993. El comedor del Barrio "Reyes Magos" funciona desde septiembre de 1996.

SERVICIO MÉDICO-ASISTENCIAL

La "Clínica San Ramón Nonato" ofrece los siguientes servicios: laboratorio, Medicina General, Ginecología, Pediatría, Oftalmología, Odontología, terapia Respiratoria, Ecografía, Cardiología, Sicología y Cirugía Menor. El servicio médico es gratuito para los niños de



los comedores y ancianos del club. Precios populares para los habitantes de los barrios y precios estándar para el resto de los clientes.

CLUB DE LA TERCERA EDAD

En el Barrio El Valle, al que asisten 40 ancianos de escasos recursos a los que se da diariamente almuerzo y merienda.

KINDER

Dos Guarderías con 150 niños, para facilitar a las mujeres solas el cumplimiento de sus responsabilidades laborales para el sostenimiento de sus familias.

COFRAM:

Centro de Orientación Framerse

Canaliza las acciones destinadas a dignificar a la persona, su desarrollo integral y la formación en los valores. Desarrolla las siguientes actividades: Alfabetización; Talleres y Cursos de formación en valores, comunicación, toma de decisiones, drogas...; Cursos de capacitación para el trabajo: corte y costura, piñatería, peluquería; asesoría legal: regularización de extranjeros, maltrato al niño y a la mujer...; Realización de censos y actualización constante de bases sociales.

La financiación de Framerse

El Servicio Médico-Asistencial se mantiene por autogestión. Los demás servicios son financiados a través de: dona-

ciones particulares, cuotas de socios y amigos, una colecta mensual especial (el último domingo de mes) en todas las misas de la parroquia; venta de comida dos veces al mes; Té canasta, cinco al año y una rifa en navidad.

En la actualidad se está creando en Alemania la Asociación Civil "Auxilium Fratenum" de apoyo a Framerse.

Framerse no recibe ningún tipo de ayuda oficial; en todo depende de la caridad de los feligreses de la Parroquia y de cuantos conocen y valoran esta obra.

El futuro

La actual situación socio-económica de Venezuela ha agravado las situaciones de pobreza en nuestros Barrios y ha disminuido la capacidad económica de nuestros habituales colaboradores. Confiados, como siempre hemos estado, en la providencia divina y en la sonrisa de Nuestra Madre de la Merced, miramos al futuro con esperanza asumiendo el compromiso de continuar la tarea comenzada y poder ampliar el número de niños asistidos así como la cantidad de comida; de modo que además del almuerzo podamos dar también una merienda como complemento nutritivo ya que la mayoría de los niños que vienen a nuestros comedores reciben al día sólo la comida que nosotros le damos.

No estamos soñando 15 años de esfuerzos nos han enseñado la fuerza y el valor de la caridad. Nosotros ponemos nuestro compromiso y trabajo y Cristo se encarga de multiplicar los panes y los peces generando una potente corriente de solidaridad en el corazón de todos creyentes.

A todos los que nos ayudan, que Dios los bendiga.

